



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

Viernes 26 de julio del 2024  
Año 66 de la Revolución

Año XLV Número 53 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas

@periodico26

Periodico 26

UNIVERSIDAD  
LAS TUNAS



Foto: Angel Chimeno Pérez

# Nuevos graduados universitarios y la promesa de superación

Por Claudia Ligget Amado Barceló

Orgullo, satisfacción, alegría y disímiles sentimientos se vivenciaron en la Universidad de Las Tunas este martes durante la titulación de más de 900 jóvenes de las facultades de perfil pedagógico, Cultura Física, y Contabilidad y Finanzas.

La doctora en Ciencias Yoenia Virgen Barbán Sarduy, rectora de la casa de altos estudios, felicitó a los egresados del curso diurno y el ciclo corto, y los animó a continuar su superación.

“Han conquistado una meta que demandó esfuerzos y desvelos; junto a ustedes, sus profesores, que hoy les piden continuar por la senda del estudio y la investigación científica. No abandonen nunca la Universidad, regresen a esta por la superación de posgrado, entreguen a la sociedad sus conocimientos, sus energías, sus virtudes”, dijo.

En la ceremonia, efectuada en el teatro del campus Pepito Tey, 44 educandos recibieron el Título de Oro por los resultados académicos; en tanto 23 fueron acreedores del Premio al Mérito Científico.

Además, la Federación Estudiantil Universitaria (FEU) reconoció el desempeño de los destacados en diversas esferas como docencia, investigación, cultura, deporte, labor social, así como a alumnos ayudantes o líderes entre sus coterráneos.

Gabriela María Martínez, una de las graduadas, expresó que su recorrido ha sido una experiencia inolvidable, en la que no solo se formó académicamente, sino como ser humano y ciudadana. En tanto, Daríel David Zayas comentó sobre su satisfacción por haber culminado los estudios.

“Cinco años de dificultades que vencimos, una tras otra, hasta lograr el primer objetivo que es graduarnos, luego ser mejores profesionales y superarnos”, expresó a 26.

En la celebración, organismos y entidades reconocieron a los universitarios sobresalientes en sus vínculos con ellos durante los estudios y prácticas estudiantiles.

Desde su creación, casi tres décadas atrás, la Universidad de Las Tunas ha graduado a miles de profesionales; una labor esencial para el territorio y el país con sentido de responsabilidad, ciencia y conciencia.

# “Jesús Menéndez” toma la historia por asalto



3, 4 y 5



Foto: Reynaldo López Peña

# Estamos de aniversario en 26

6

# Hospital Guevara prioriza servicio de Nefrología

Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)

La atención especializada y constante a unos 69 pacientes con enfermedades renales que necesitan tratamiento hemodialítico sobresale entre las prioridades de la Atención Secundaria de Salud, con sede en el Hospital General Docente Doctor Ernesto Guevara de la Serna, en esta ciudad.

El servicio de Nefrología, identificado como uno de los de más alto costo para el sistema sanitario, demanda un cuidado multisectorial que va más allá de las consultas en días alternos en el principal centro hospitalario tunero, pues también requiere el concurso de otros sectores como Transporte para el traslado desde y hasta los hogares de cada paciente.

Blanca Rosa Ramírez Fargot, jefa de Enfermería en esta especialidad, dijo que todos los recursos que se precisan para los procedimientos de hemodiálisis tienen un elevado precio, entre ellos, las ramas, los deslizadores, las agujas e insumos gastables como guantes y otros.

La mayor complejidad reside en que la persona que asiste al servicio de Nefrología lo hace de manera sostenida durante prolongados períodos de tiempo, debido al propio tratamiento de la enfermedad, lo que representa un consumo superior y desgaste tanto médico como del paciente.

No obstante, en el “Guevara” se ajustan los protocolos para no detener tan importante prestación, estrategia en la que juegan un rol

fundamental la innovación y la reorganización de los recursos materiales y humanos en aras de un mejor aprovechamiento de las capacidades de la institución, refirió la doctora Marianela Zapata Romero, directora del centro.

Para la Salud Pública cubana se complejiza mucho más el sostenimiento de este tipo de programas por el impacto negativo del bloqueo impuesto por los Estados Unidos hacia Cuba, pues la vida de estos seres humanos depende de esos cuidados con un gran volumen de aseguramientos que se adquieren en el mercado internacional, desde la propia planta de hemodiálisis hasta los suministros médicos de rutina necesarios para esta praxis, puntualizó Zapata Romero.



Foto: Yamileydis Montoya Pupo



## Ascienden a oficiales de las FAR al grado inmediato superior

Texto y fotos: Miguel Díaz Nápoles

Sesenta y seis oficiales de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) de la provincia fueron ascendidos al grado inmediato superior, por su brillante hoja de servicios en defensa de la Patria socialista.

El acto formó parte de las actividades por el aniversario 71 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes y se desarrolló en una parada militar en la escuela provincial de preparación para la defensa Comandante Paco Cabrera.

La orden de ascenso da cumplimiento a los diferentes mandatos de los jefes facultados para otorgar los grados de primeros oficiales y oficiales que han honrado sus atribuciones y obligaciones con un desempeño destacado en las diferentes tareas y misiones, y han seguido con rigor los requisitos establecidos por el reglamento para la prestación de servicios.

En nombre de los ascendidos, la teniente coronel Yanela Romero González ponderó el juramento de ser fieles a los principios de la Revolución y defender su obra a cualquier precio, mediante la constante preparación combativa.

Los ascendidos recibieron los grados de teniente coronel, mayor, capitán, primer teniente, teniente y segundo suboficial, con lo cual se fortalecen las estructuras de dirección de las FAR en Las Tunas.



## Tinta fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

### FRASES PARA LA ETERNIDAD

*Gasta en lo que te gusta, el dinero se recupera, pero el tiempo no.*

*Paul Gascoigne (futbolista inglés)*

### VUELO EN FORMA DE V

Las aves migratorias que viajan a grandes distancias adoptan en el aire la posición de V para ahorrar energías. Según expertos en aerodinámica, esta disposición colectiva permite un vuelo más eficiente, pues reduce la resistencia del aire y disminuye la presión que este ejerce contra las alas cuando las aves vuelan en solitario. Esa primera posición suele rotar en la formación para distribuir equitativamente el esfuerzo. No todas las aves adoptan la formación en V para sus vuelos. Es un rasgo característico de ciertos grupos, como los patos, los gansos, los pelícanos, las garzas, las cigüeñas, las grullas y los ibis.



### CALIGRAFÍA VERSUS TECLADO



Las nuevas tecnologías le están dando un tiro de gracia al hábito de escribir a mano. Hace poco leí que en Europa solo uno de cada tres adultos ha escrito algo así en el último semestre, y se culpa por eso a los ordenadores y los teléfonos inteligentes, a los que se recurre lo mismo para redactar un informe, una tesis, que una carta o hasta un poema. En efecto, el sonido del teclado es hoy la banda sonora de nuestras vidas, en detrimento de la mística entre el lápiz y el papel. Yo mismo no recuerdo la última vez que rasgué algo sobre una hoja. En fin, los tiempos cambian y las rutinas también. No queda otra que admitirlo.

### INTERNETicias



**Sídney, Australia.** - El animal más viejo del mundo, una tortuga llamada Harriet, falleció en un zoo de esta ciudad a la edad de 176 años. Según los expertos, el quelonio fue uno de los ejemplares examinados en 1835 por el naturalista inglés Charles Darwin, creador de la teoría sobre la evolución de las especies. Pesaba al morir 150 kilogramos y había entrado en el libro **Guinness de los récords** cuando cumplió 175 años, ocasión en la que se le hizo un motívito con la asistencia de animales longevos de todas partes del planeta. Harriet fue inicialmente bautizada como Harry debido a un error sobre su sexo que se mantuvo durante más de un siglo, antes de ser rectificado por un examen de ADN.

### SÍMBOLOS QUE COMUNICAN

Los **emojis** son íconos usados en la comunicación **online** para expresar emociones, ideas o sentimientos... **El término emoji es japonés y fue creado a partir de "e" (imagen) y "moji" (carácter)**... En el año 2015 resultó elegido como la "Palabra del año" por el famoso **Diccionario Oxford**... **Más del 90 por ciento de los internautas usan emojis y en cada jornada envían unos seis mil millones**... El primer emoji de la historia fue la carita feliz, surgida en 1982... **Un repositorio llamado Emojipedia tiene organizados por tipos y categorías todos los emojis conocidos**... El emoji de la carita llorando de la risa figura como el más popular... **Le siguen en preferencias el emoji del corazón color rojo y la carita con corazones en los ojos**... En la actualidad existen unos tres mil millones de **emojis** y la cifra no deja de aumentar... **En el 2017 se estrenó una película con el tema de los emojis**... La comunicación basada en los **emojis** se considera ya el idioma más popular de todo Internet...

### POSTALES TUNERAS



A mediados de febrero de 1997, una inusual noticia cobró notoriedad en los medios de información de la provincia: un joven amanciero nombrado Argelio Cabrera Figueredo, que caminaba por una apartada zona rural de ese municipio, cayó accidentalmente dentro de un pozo abandonado y desprotegido; se desgañitó clamando ayuda entre las aguas nauseabundas y solo a los nueve días fue rescatado por puro azar, gracias a unas personas que acertaron pasar por las proximidades del orificio. El fotógrafo Norge Santiesteban y yo lo visitamos en el hospital Guevara cuando fue ingresado para tratarle las heridas que sufrió en la caída en una de sus piernas. Aquí aparece junto a su madre.

## Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 28/1971: Se instituye el Día del Trabajador del Transporte, en el marco de su Congreso.
- 29/1960: El Gobierno Revolucionario anuncia la intervención de la empresa petrolera estadounidense Texaco.

Semana del 28 de junio al 4 de julio

- 1/1829: Nacimiento, en la ciudad de Las Tunas, de Juan Cristóbal Nápoles Fajardo (El Cucalambé).
- 2/1929: En la comunidad de Lora, municipio de Jesús Menéndez, nace el combatiente de la Lucha Clandestina Noel Gómez Reyes.
- 3/1915: Nace en Santa Fe, La Habana, Juan Manuel Márquez Rodríguez, segundo jefe de la expedición del yate Granma.
- 4/1961: Cae en encuentro con el bandido Pablo (Tuto) Pupo Cruz el jefe de milicia Lorenzo Dalís Negrot.

Llévanos en tu móvil



# Un 26 de Julio en “Jesús Menéndez” para inspirar alboradas futuras

Por Esther De la Cruz Castillejo

Las actividades centrales de la provincia por el Día de la Rebelión Nacional tuvieron lugar este miércoles en “Jesús Menéndez”, con la participación de las principales autoridades políticas y gubernamentales del territorio y una representación del pueblo chaparrero.

Fue una mañana emotiva, en la que primaron las banderas al aire y el color rojo intenso que tanto define estas fechas en Cuba. Se entregaron carnés a nuevos miembros de las filas del Partido Comunista de Cuba (PCC) y de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC); además de escuchar poemas, danzas y recordar el ardor que tanto nos define como país.

Allí, Alexander Pérez García, primer secretario del PCC en el municipio, recordó la valía de la fecha y ahondó en “los avances discretos y meritorios” que les han permitido a los chaparreros alzar la bandera del 26 de Julio como los más destacados de Las Tunas.

Regocija a los pobladores los planes cumplidos en el acopio de leche y carne vacuna, la culminación del proceso de contratación agropecuaria, la marcha de la campaña de siembra de cultivos varios, los recursos entregados a 249 familias vulnerables y las alrededor de mil 500 que han recibido módulos alimentarios.

El dirigente reconoció lo que falta por hacer y ponderó los tantos empeños en los que ahora están inmersos para seguir elevando la calidad de



Fotos: Reynaldo López Peña

vida del pueblo, motor y aliento de cada sueño.

Por su parte, Walter Simón Noris, primer secretario del Comité Provincial del Partido, transmitió “un abrazo fraterno al invencible pueblo tunero, a los heroicos veteranos y la comprometida juventud”, y dedicó parte importante de su intervención a abordar temas como la unidad entre el Partido y el pueblo para

enfrentar la corrupción, la especulación, el fraude, las ilegalidades y el lucro. Reconoció el sacrificio de sectores sensibles como Salud, Educación y Cultura, y llamó a reforzar la labor de los cuerpos de inspección, el control popular y el orden.

Simón Noris convocó a activar el movimiento político Tarea de Grandes, el que, con el lema “Por Las Tunas, la victoria”, pretende conquistar un lugar destacado para estas tierras en la sede nacional por el 26 de Julio en el 2025.

Eso, dijo, enfocados en el fortalecimiento de la unidad revolucionaria, el perfeccionamiento del trabajo político-ideológico, el combate contra las tendencias negativas y el cumplimiento de las proyecciones de Gobierno para reimpulsar la economía.

La cita incluyó el reconocimiento a entidades sobresalientes en la etapa, lo mismo en el terruño que a escala provincial, y al ritmo inigualable de la conga Los Dandy del 50 cerró la acción política. Entonces se volvieron verdad muchos abrazos y se hizo estridente el deseo de apoyar al equipo de béisbol local para que, entre las alegrías que vendrán, esté otro campeonato para el Balcón de Oriente de la mano de sus Leñadores.

La jornada añadió la inauguración de algunas obras de beneficio social. Entre ellas, la casita infantil Abdala (Calle 10 de El Batey), que beneficiará a 20 familias del sector de la Salud, y se suma a los esfuerzos para que “Jesús Menéndez” logre completar la cobertura de estas solicitudes, algo que ha tenido un impulso en las

otras 20 capacidades que ya tiene el círculo infantil de la localidad.

Además, ya presta servicios una casa de productos lácteos, con ofertas a varios organismos como manera de estimular a los trabajadores. Habrá más propuestas en la medida en la que se cumpla la entrega de leche a la industria local y también con el apoyo de los vecinos de Puerto Padre.

La comitiva visitó la minindustria La Voluntad (El Canal) y constató la reanimación y ampliación de su línea productiva gracias a un nuevo equipamiento. Asimismo, fueron al nodo de sacrificio y procesamiento de carne de ganado menor -ovino-caprino y cunícula-, una iniciativa con excelentes perspectivas a partir de su inserción en los programas de desarrollo local en el municipio.



# El pueblo tunero no le fallará

● **Texto íntegro del discurso pronunciado por Walter Simón Noris, primer secretario del Partido en Las Tunas, en el Acto Provincial por el aniversario 71 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, efectuado el 24 de julio en el municipio de Jesús Menéndez**

Combatientes que nos acompañan:

¡Combativo y revolucionario pueblo de "Jesús Menéndez"!

¡Compatriotas!

A pocas horas de que se cumplan 71 años del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, nos congregamos en este aguerrido territorio del oriente cubano, para celebrar el Día de la Rebelión Nacional.

Día en que, bajo la dirección de nuestro eterno e invencible Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, la Generación del Centenario comenzó a escribir una nueva página de nuestra historia. El camino a la definitiva independencia y soberanía de nuestra Patria.

Conmemoramos esta fecha en un difícil y complejo escenario nacional e internacional, evaluado recientemente en el VIII Pleno del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y en la recién concluida sesión ordinaria de la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Ciertamente ha sido un año muy complejo, matizado por conflictos bélicos en la escena internacional, en los que el "Occidente colectivo", liderado por el imperialismo norteamericano, intenta mantener su hegemonía global, ante el surgimiento inevitable ya de un nuevo orden mundial, basado en la multipolaridad.

Este escenario de tensiones y confrontaciones ha roto las habituales cadenas logísticas internacionales e impacta en el alza de los precios de los alimentos y los combustibles.

En nuestro caso particular, a lo anterior, debemos añadirle el recrudecimiento del bloqueo económico, comercial y financiero de los Estados Unidos contra Cuba, así como el incremento de su agresividad a través de las campañas de descrédito y acciones subversivas, lo que condiciona la actual crisis económica y la inflación que hoy enfrentamos.

Como expresó el primer secretario del Comité Central del Partido y presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez: "La muy compleja situación del país se verifica hoy en prácticamente todos los ámbitos de la economía, pero hay algunos donde el impacto de las carencias resulta más doloroso y significativo, como la imposibilidad práctica de asegurar oportunamente el suministro de los escasos productos



Fotos: Reynaldo López Peña

de la canasta básica y los medicamentos; la inestabilidad del Sistema Electroenergético Nacional y el descontrol de los precios, excesivamente elevados, especulativos, abusivos, que limitan el poder adquisitivo de una parte considerable de la población.

"Paralelamente, y como consecuencia de las sostenidas carencias y limitaciones, crecen las manifestaciones de indisciplina, violencia social, adicciones y vandalismo, que atentan contra la tranquilidad ciudadana, entre otros problemas".

Pero que no se llamen a engaño nuestros eternos enemigos, defenderemos las conquistas alcanzadas y preservaremos la unidad, al decir del General de Ejército Raúl Castro Ruz, "como la niña de nuestros ojos".

La unidad desde la participación consciente, decidida, optimista y creadora en función de lograr el objetivo supremo: salvar la Patria, la Revolución y el socialismo.

Conmemoramos esta fecha conscientes de que tenemos por delante importantes desafíos, no solo para resistir, sino hacerlo con creatividad, inteligencia e innovación en todas las esferas de la vida económica, política y social de la provincia.

Hoy tienen plena vigencia las palabras de nuestro invicto Comandante en Jefe, aquel 14 de junio de 1980, cuando expresó en Las Tunas, y cito: "Tenemos que trabajar muy duro, muy duro; tenemos que trabajar con el máximo de eficiencia, y tenemos que trabajar con el máximo de exigencia. Solo trabajando, solo luchando se progresa...", fin de la cita.

Nuestro Moncada radica hoy en el deber y la obligación de transformar los bajos niveles de abastecimiento a la población,

no solo con mejor diversidad y sostenibilidad de productos agropecuarios, sino también con las ofertas del Comercio, la Gastronomía, la Industria Alimentaria y otras que participan en la comercialización y distribución a la población; aparejado a ello, el enfrentamiento serio y con eficacia a los precios abusivos y especulativos en el mercado minorista que hoy afectan al pueblo trabajador.

Se requiere fortalecer la labor de los cuerpos de inspección, el control popular y elevar la combatividad contra todo lo mal hecho, las manifestaciones de indisciplina social y el delito, para que prevalezcan el orden y las leyes.

En unidad indisoluble, Partido y pueblo, que es decir ¡Revolución!, debemos enfrentar resueltamente el descontrol, la corrupción, la especulación, el fraude, las ilegalidades, evasiones fiscales y el lucro en detrimento de la población. Esta batalla resuelta es contra la ilegalidad venga de donde

venga, y no contra las formas de propiedad y gestión.

Los servicios básicos, como la distribución y la calidad del agua, el transporte, el mejoramiento de los viales, la recogida de desechos sólidos y la construcción de viviendas son de las preocupaciones con mayor prevalencia en los estados de opinión de la población, y que debemos continuar atendiendo con prioridad.

El encadenamiento productivo, el fortalecimiento de una gestión del Gobierno basada en ciencia e innovación, y la búsqueda de soluciones oportunas y eficientes son otros imperativos del momento, en función de producir todo lo que podamos internamente y aprovechar la capacidad y la inteligencia desarrolladas por la Revolución. Se impone, además, aplicar medidas que permitan reducir las pérdidas en las empresas y disminuir gastos innecesarios en la actividad presupuestada.

Todos estamos convencidos de lo que significa la producción

de alimentos; y para llevar adelante las transformaciones de este sector se necesita hacer un mejor uso de los suelos y avanzar en la entrega de tierras en usufructo a personas naturales y a los organismos e instituciones, que pueden con sus trabajadores producir alimentos para su autoabastecimiento y para ofertar a la población.

Es imprescindible elevar los niveles de siembra para compensar los déficits de los rendimientos agrícolas y potenciar el uso de los biofertilizantes y los bioproductos.

Respecto a la Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar, se requiere seguir avanzando en la incorporación de más patios al autoabastecimiento local, mejor explotación de las tecnologías existentes en los municipios y mantener siembras intensivas durante todo el año.

En el caso de la ganadería, el momento exige cambios en las bases productivas, particularmente, en lo relacionado con la necesidad de reducir la mortalidad vacuna, la baja incorporación de novillas a la reproducción y la lentitud para desarrollar y consolidar los módulos pecuarios y el desarrollo bufalino.

Resulta necesario avanzar con paso seguro en el Programa de Mejoramiento Genético, la transformación de las áreas de pastoreo, el fortalecimiento de las áreas forrajeras, la recuperación de vaquerías en las empresas estatales y de una labor sistemática en la atención al hombre.

Se necesita continuar consolidando la contratación con los productores, la organización de los destinos de las producciones y el control efectivo en el cumplimiento de los planes de leche y carne.

Se requiere transformar con intencionalidad la planificación agrícola respecto al autoabastecimiento municipal, para asegurar las cantidades per cápita de productos comprometidos



# nunca a la Revolución

durante todos los meses del año para nuestro pueblo.

Con respecto a la producción cañera, la provincia tiene el compromiso de avanzar y llevar adelante la estrategia que le permita cumplir los planes de fabricación de azúcar en las venideras contiendas, pues la zafra finalizada no logró llegar a la meta comprometida, por diferentes razones objetivas y subjetivas.

Es imperativo mejorar la composición de cepas, asegurar el cultivo y elevar los rendimientos agrícolas; así como cumplir el programa de siembra en cada una de las campañas.

La preparación de las industrias demanda de reparaciones eficientes e inteligentes, en función de aprovechar cada uno de los recursos disponibles en los centrales que estarán en activo.

La producción de mieles, de alimento animal y los derivados previstos necesita de mejor organización por parte de las empresas agroindustriales, así como de la efectiva utilización de la fuerza técnica y de trabajadores vinculados directamente a los procesos productivos.

En el logro de estos propósitos, un papel determinante les corresponde a los cuadros en todos los niveles de dirección de las distintas estructuras que conforman el Sistema Político. Diseñar, controlar y exigir la búsqueda de alternativas y soluciones sostenibles es un reto impostergable para los que tenemos la misión de conducir los destinos de nuestra provincia.

¡Compañeros!

Quiero reconocer el meritorio trabajo del personal de la Salud, de los directivos, médicos, enfermeras y personal paramédico para mantener en medio de tan compleja situación la atención de este vital servicio a la población.

Positivos son los resultados del sector de la Educación en las diferentes enseñanzas, incluyendo nuestras universidades, reflejados en la calidad del proceso docente educativo, el altruismo y dedicación de sus claustros, la entrega del resto de los trabajadores y la ejemplar actitud de los estudiantes.

Avances registra la cultura con el desarrollo de los diferentes eventos, proyectos comunitarios, la Feria Provincial del Libro y otras actividades, demostrando la activa participación de escritores, artistas, jóvenes de la AHS, instructores de arte y los promotores culturales.

Llegue el reconocimiento a la prensa tunera, a los historiadores por divulgar y compartir la rica historia nacional y local y a los trabajadores del Citma, que lograron este año ser sede del Acto Nacional por el Día del Medio Ambiente.



En el sector del Deporte, resalta la clasificación para los Juegos Olímpicos de París 2024 de los atletas Marcos Rojas Jiménez, de pentatlón moderno, y Reynaldo Espinosa Colas, de atletismo. Participarán, además, el profesor Reytel Téllez Velazco, de tiro con arco, y la periodista Gretel Tamayo Velázquez. ¡Felicidades a todos!

Especial reconocimiento y agradecimiento a nuestro aguerrido equipo provincial de béisbol, los Leñadores de Las Tunas, quienes una vez más nos hacen vibrar el corazón y soñar con otro título de la pelota cubana. Seguros estamos de la victoria y pronto celebraremos el triunfo.

Esta es tarea de grandes y ustedes no solo son grandes, ustedes son parte del orgullo que nos define. Ustedes no solo son nuestra bandera, ustedes son un símbolo del heroico pueblo de Las Tunas. Gracias por su ejemplo.

Desde aquí enaltecemos también a los trabajadores eléctricos por su consagración y entrega sin límites al trabajo.

El reconocimiento a las Fuerzas Armadas Revolucionarias por contribuir a la preparación de nuestras estructuras de mando y dirección, del Teatro de Operaciones Militares y a nuestro aguerrido pueblo combatiente.

Al Ministerio del Interior por su sacrificio, entrega y profesionalidad, gracias por contribuir a la tranquilidad del pueblo. Gracias por contribuir no solo a detener el delito, sino hacerlo disminuir con la integración y la cooperación de todos. A ambas instituciones gracias por su fidelidad y lealtad a Fidel, a Raúl y a la Revolución.

Felicito al pueblo de "Jesús Menéndez", a las autoridades políticas y gubernamentales, a las organizaciones políticas y de masas; a las instituciones armadas, a quienes fueron reco-

nocidos en esta mañana por los avances logrados, por el esfuerzo y por haber sido una digna sede de este patriótico y combativo acto.

Llegue el abrazo fraterno al invencible pueblo tunero, principal protagonista de nuestras gestas, a nuestros heroicos veteranos y a nuestra comprometida juventud. La entrega de todos a las disímiles tareas y su incondicional acompañamiento demuestran cada día que ¡sí, se puede trabajar por la victoria! y por una Patria mejor.

¡Compatriotas!

¡Aguerrido pueblo tunero!

Para enfrentar y dar cumplimiento a los retos y compromisos productivos y de desarrollo planteados anteriormente, convoco a todos los revolucionarios tuneros, bajo la guía del Partido Comunista de Cuba, para llevar adelante el movimiento político Tarea de Grandes, que nos permita alcanzar un lugar destacado en la emulación por el 26 de Julio el próximo año 2025, a partir de un amplio y sólido movimiento de masas, que

dé respuesta a las cuatro prioridades definidas por la máxima dirección del país:

El fortalecimiento de la unidad revolucionaria.

El perfeccionamiento del trabajo político e ideológico.

El combate contra las tendencias negativas.

El cumplimiento de las proyecciones de Gobierno para reimpulsar la economía.

El lema central de este movimiento político será "Por Las Tunas, la victoria", que significa:

Expresión de la unidad del pueblo revolucionario y sus directivos.

Defensa de la obra de la Revolución en las condiciones que sean, en lo individual y lo colectivo.

Trabajar por una ciudad más limpia y hermosa.

Fortalecer los valores patrióticos que nos han traído hasta aquí.

Elevar los resultados en la producción de bienes y servicios.

Cumplir con las exportaciones comprometidas.

¡Compatriotas!

Tenemos que avanzar con alegría y optimismo, sin ser optimistas no se puede ser revolucionario, porque las dificultades que una Revolución tiene que vencer son muy serias.

En este sentido, el Comandante en Jefe sentenció: "En tiempos difíciles es cuando también se prueban los hombres y las mujeres, en los tiempos difíciles es cuando realmente se prueban los que valen algo, de las virtudes de cada cual, y sobre todo las virtudes de un pueblo. Las virtudes patrióticas y revolucionarias... no le faltaron jamás a este pueblo y no le faltarán jamás a este pueblo".

Con la certeza de que el pueblo tunero es un pueblo trabajador, que no le fallará nunca a la Revolución, tengamos presente que: "Las Tunas nunca se quedó atrás; ni en la Guerra de 1868, ni en la de 1895, ni en la última lucha por la liberación. Las Tunas nunca quedó atrás en el patriotismo y en el espíritu de trabajo".

En el 71 aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes ratificamos el compromiso y la confianza con el único merecedor de esta: ¡con el pueblo! y con las ideas y el legado de Fidel. Como expresó Raúl en su despedida: "¡Fidel!, ¡Fidel!, ¡Fidel!, ¡hasta la victoria siempre!". ¡Tu pueblo no te fallará!

¡Vivan los héroes y mártires del 26 de Julio!

¡Vivan Fidel y Raúl!

¡Viva Díaz-Canel!

¡Viva el pueblo tunero que no defraudará jamás a la Revolución!

¡Patria o Muerte!

¡Venceremos!



## 26 DE CUMPLEAÑOS

# El fuego de la vocación



Dayana recoge su premio en el Concurso 26 de Julio en La Habana. Todavía estamos felices por el éxito suyo y de Yuset.

Por **Yelaine Martínez Herrera**

SI DE repente se me apareciera un genio y me dijera: "Pide un deseo", quizás me fuese más fácil la respuesta que resumir el significado de **26** para mí. Y es que el Periódico está unido inevitablemente al intrínsculo de un oficio incomprendido, poco remunerado e insaciable, que solo entiende verdaderamente quien -como plantea el libro **Periodismo por dentro**- posee las agallas para sentir "el fuego que marca el camino y va respondiendo, sobre la marcha, incansantes preguntas e inquietudes... el fuego de la vocación".

Esa llama está viva cuando uno se mira al espejo y apenas nota sus ojeras, al cambiar la cama por el teclado; cuando se anda de Sherlock Holmes de aquí para allá queriendo descubrir el "agua tibia" y hasta detrás de los portazos que pudieran aparecer; cuando el sol del mediodía no logra derretir tus ganas de contar algo para que luego alguien, quizás en una acera o mientras espera que transcurra una cola, abra una página y empiece a leer.

"Para ser periodista hay que ser invisible..., tener la fe del pescador -y su paciencia-, y el ascetismo de quien se olvida de sí -de su sed, de su hambre, de sus preocupaciones- para ponerse al servicio

de la historia de otro", diría la argentina Leila Guerriero.

Por eso, si fuésemos a componer un álbum que resumiera los 46 años que cumplimos hoy, nos enfrentaríamos ante una enorme faena. Nuestro rotativo es mucho más que un número en alguna plantilla. Y no hablamos solo de reporteros, porque esto es un trabajo en equipo.

Habría que mencionar a Mastrapa (te extrañamos cada día) con su alma de niño, a Peñita con sus locuras inolvidables, a Ramón y sus regaños dulces, a Freddy y su rectitud en el oficio, a Chela y su tinta corajuda, a Alexis y su agudo olfato periodístico; a la atinada corrección de Góngora, Marlene o Marilú... a tantos... Habría que citar también a las familias, que suelen acompañar los procesos y hasta terminan leyendo o editando, cual colegas en formación.

Cierto que ya no estamos en los tiempos de rutinas colosales con máquinas de escribir, linotipos y cámaras analógicas, de aquellos valientes que rubricaron las primeras ediciones, aún sin toda la preparación necesaria, pero con la infinita voluntad de informar al pueblo. Ahora los desvelos rondan las redes sociales, el minuto a minuto, la multimodalidad, la prestación de servicios... Bonita metamorfosis.

Entonces no extrañan opiniones como la de Dayana Menzoney Jus-

tiz: "Desde que era estudiante de Periodismo tuve claro que este era el medio donde quería trabajar. Me atrapé el valor del colectivo, su solidaridad". Hoy, bajo nuestra cobija, dos años y medio de graduada le han bastado para confirmar su decisión. Y, aunque colabora con la Radio y la Televisión en la provincia, nada sustituye el hechizo de la prensa escrita.

"Siento la necesidad de quedarme aquí. Trabajamos juntos y eso me gusta. No es una persona haciendo periodismo, somos un grupo de apasionados en función de un tema. He crecido profesionalmente. El Periódico, al ser un multimedio, nos dota de muchas herramientas que sirven -incluso para desempeñarse en otros órganos de prensa", confiesa la ganadora, junto a Yuset Puig Pupo, de dos premios en la reciente edición del Concurso Nacional de Periodismo 26 de Julio. A través del reportaje, abordaron tópicos complejos como el matrimonio en la adolescencia y el femicidio, pues analizar asuntos variopintos y peliagudos ha sido otro de los derroteros de esta institución mediática.

Somos también el resultado de aquel parto luminoso, ocurrido el 15 de marzo del 2000, que representó el nacimiento de **26 Digital**, el primer sitio web de las provincias orientales. Graciela Guerrero (Chela, tristemente fallecida), Reynaldo López (hoy uno de nuestros fotógrafos) y el ingeniero Remisel Naranjo asumieron el reto encomendado por Ramiro Segura, nuestro director por más de tres décadas. "Con este hecho, la mentalidad del colectivo se fue transformando, ganábamos ciberlectores, obteníamos premios internacionales. Y nos crecimos", decía Chela.

Además del tradicional binomio texto y foto, abrazamos hipervínculos, hipertextos, audios, videos..., realizamos reportajes multimedia, soñamos en grande. Pero no nos conformamos, nunca lo hacemos. Y, por eso, desde el 2017 volvimos a trastocar nuestras rutinas asumiéndonos como diario digital con una edición impresa, acercándonos más a la gente, consolidando investigaciones y la presencia en redes sociales, creando proyectos con perspectiva comunitaria, capacitándonos...

Tampoco ha sido fácil. El experimento que impulsa la prensa pública cubana, y del que formamos parte, ha implicado no pocos cambios objetivos y subjetivos. Hoy nuestra nómina ha crecido, nos movemos en el escenario empresarial, en medio de renovaciones legales, prestación de servicios y otras directrices que, sin descuidar el quehacer periodístico, nos llevan por sendas de mayor autonomía y rentabilidad.

Así expresó nuestra directora, Elena Diego Parra: "Ya llevamos siete años por este camino de transformación. Empezamos con el nuevo modelo de gestión, que buscó mayor cercanía con los públicos y ponderó las redes sociales. A raíz de resultados de trabajo, nos insertamos en 'el experimento'. Y hoy, como parte de este, impulsamos un proyecto de innovación con cuatro vertientes fundamentales: editorial, tecnológica, económica y social.

"Desde el punto de vista de la primera, nos consolidamos como un multimedio de prensa, con el



En la historia de **26** siempre hay una escalera... El nuevo local tampoco es la excepción. Seguiremos subiendo peldaños.

Fotos: Reynaldo López, Ángel Chimento y cortesía de la UPEC

diseño de publicaciones de calidad en todas nuestras plataformas. Desde la segunda, nos enfrascamos en lanzar un sistema de gestión de contenido nuevo, que implica el rediseño de la página web y su dinámica interna; al tiempo que permitirá comercializar -a través de nuestro sitio- productos comunicativos. En ese sentido, ya tenemos el suplemento cultural **Matari-le**, con excelente factura y estamos en los trámites para su registro.

"La arista económica transversaliza todos estos procesos, encaminados a generar ingresos que nos permitan ser autosustentables. Por ello, se cambió la estructura del colectivo, sumamos un equipo administrativo... En el apartado social, por su parte, desempeña un papel importante la nueva sede de **26** (avenida Vicente García número 49), pues queremos acercarnos mucho más a los públicos, insertarnos en trabajos comunitarios y convertirnos en un centro cultural, en un espacio de socialización. Queremos ponerle más rostro al Periódico".

El hecho de que llevemos seis meses prestando servicios relacionados con la comunicación corrobora los esfuerzos. Quién nos diría décadas atrás que nuestro medio firmaría contratos con clientes (estatales y privados), brindaría ofertas de diseño, coberturas especializadas, **podcasts** publicitarios y de otra índole. Y menos, que nuestras páginas acogieran publicidad, algo totalmente novedoso para la historia de la prensa revolucionaria tunera.

Sí, queridos lectores, hasta boletines para eventos como la Feria del Libro y la Jornada Cucalambiana. Por supuesto, sin perder la brújula; la ética nunca nos ha abandonado ni el afán de responder al interés del pueblo, nuestro destinatario.

Eso lo ha podido apreciar Raúl Carrasco Ávila, jefe del grupo de Recursos Humanos, quien lleva nueve meses dentro de esta tropa: "Se nota la unidad, profesionalidad y consagración del colectivo. Desde el área administrativa res-

paldamos al personal periodístico, que realiza un quehacer meritorio, a pesar de no contar siempre con los recursos precisos. Me alegra formar parte".

Ciertamente hemos avanzado, pero sabemos que el camino es largo todavía. Así como los tiempos de covid-19 pusieron a prueba nuestras competencias profesionales, hoy los retos son otros y nos obligan a evolucionar.

Ante las aparentemente interminables horas de apagón que pudieran aparecer (y lo han hecho), un jueves al cierre de alguna edición, se impone la entrega infinita de un equipo de correctores, diseñadores, periodistas y personal administrativo, en espera para enviar el Periódico al poligráfico de Holguín, y que luego regrese el viernes a los estancillos. Ante la complejidad de una época que implica nuevas dinámicas, lenguajes y públicos, prevalece el deseo de comunicar bien y por el bien de todos.

No somos perfectos, pero intentamos ser mejores. Y si en determinado momento alguien flaquea, aunque sea un ápice, siempre aparecerá quien diga: "A ponerse en Modo Carlitos", en alusión a nuestro comercial, Romero, al que -nada parsimonioso- le gustan las cosas "para ayer". Más allá de cualquier broma, comprendemos la responsabilidad de replicarnos en más de 20 mil ejemplares impresos cada semana, de poseer un sitio web líder en la provincia, de los 24 mil seguidores en el perfil de **Facebook** y otras cifras que ilustran que aún los tuneros prefieren compartir la lectura con nosotros.

Pero detrás de todo ello, nunca lo olviden, pervive la faena a deshoras, el sacrificio y esa frase que repetimos: "La fortaleza de **26** está en su gente". Así ha sido desde aquel 1978, cuando el medio salió a la luz en formato tabloide, para convertirse 14 años después de diario a semanario y luego, en menos de una década, volver al diarismo, en su versión digital. Somos el resultado de nuestros sueños y desafíos, somos un equipo.



Nuevos trabajadores integran nuestra plantilla. El personal administrativo complementa al periodístico, y viceversa.



Foto: István Ojeda Bello

## Un sueño cada vez más real

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

Por estos días, los Leñadores y su actuación en la final de la 63 Serie Nacional de Béisbol acaparan los debates en las principales arterias de la ciudad; pero también en las redes sociales con un sinfín de iniciativas y propuestas que, en la medida de lo posible, necesitan ser escuchadas para involucrar al pueblo en las celebraciones por un nuevo éxito en el pasatiempo de los cubanos, ya sea con la asegurada medalla de plata, hasta el momento, o la consecución del bicampeonato de manera consecutiva. Con una ventaja de dos victorias, así como el invicto de Abeyssi Pantoja en etapas de discusión del título en seis presentaciones, el equipo de Las Tunas regresa al estadio Julio Antonio Mella con la ambición de completar la gesta y alzar la corona por primera ocasión desde terreno propio.

A la demostración en la porción más occidental de Cuba, los verdirrojos suman un extra al sumergirse en su principal fuente de poder: el "Mella" junto a su afición. En la presente temporada, 44 juegos han sido disputados en la grama del coloso de la avenida Frank País y en 35 oportunidades las victorias han sido para los dueños de casa, lo cual deja en nueve las derrotas. Los datos confiesan la potencia de los campeones defensores en su patio, mientras las probabilidades condenan las esperanzas de los Vegueros de una barrida que los devuelva en condiciones favorables al parque Capitán San Luis. Sin embargo, el deporte asimila hasta lo inimaginable, por tanto, los representantes del Balcón de Oriente deben mantener la regularidad en los tres factores y, a su vez, la dinámica grupal que tantos beneficios brindan sobre la grama.

Los orientales invadieron el "San Luis" con un golpe de autoridad y el aprobado en el test de bateo ante un picheo con múltiples variables y sumo talento en sus filas, luego de agenciar-

se el triunfo nueve carreras por una, en el primer duelo por el cetro. Con la productividad como arma, los bates visitantes aclamaron la atención de los pinareños, quienes recibieron las señas iniciales sobre la complejidad del pareo, al estallarles la burbuja de imbatibilidad en la actual campaña.

Asimismo, urge destacar la faena de Eliánder Bravo en una nueva muestra de gallardía, tras recorrer seis entradas de una sola anotación, cuatro **hits**, par de ponches e igual cantidad de boletos. El dominio del zurdo no es fruto de la casualidad y sí del análisis de los rivales, además de la cierta ubicación de los envíos, de acuerdo con declaraciones del propio serpentinerero en conferencia de prensa, después del encuentro: "Estudio bateador por bateador, sobre todo, las zonas débiles y los lances que más les afectan. De ahí trato de llevar esos apuntes al campo".

Los hermanos Alarcón bien conocen aquellos lares y lo demostraron con una presentación de 700 de **average**, debido a siete incogibles en 10 turnos. Yosvani hizo gala del ritmo demoledor, a tono lo que fue durante el calendario regular; en tanto, Yordanis reforzó la segunda parte de la artillería para dejar sin respiros a los rivales. Desde el "pentágono" en ese cruce de estreno también destacó Yudier Rondón con una jornada de dos inatrapables en cuatro visitas al **home plate**, más dos remolques.

Los nueve episodios fueron insuficientes para definir el segundo compromiso, en una jornada con mayor protagonismo desde el montículo y la inscripción en la historia como el primer choque decidido por regla Schiller en una porfía por el campeonato a lo largo de 63 ediciones de clásicos domésticos. El éxito de seis carreras por cuatro de los tuneros provino de un doble de Yosvani Alarcón que vació las bases y lo emuló como héroe en extratrainings, mientras del último suspiro se encargó Alberto Pablo

Civil, quien parece nacido para las circunstancias de emergencia con esa inmutabilidad desde el **box**.

Las acciones en la tierra del mejor tabaco del mundo decantaron las fortalezas de los discípulos de Rodolfo Correa, por encima de las dudas que año tras año les atribuyen. En 19 entradas, los serpentinereros toleraron cinco "rayitas", de ellas una sola limpia para un promedio de efectividad de 0,47. Otro de los aciertos de quienes comandan los brazos está en la extracción a tiempo de los abridores, en aras de acudir a los relevistas para cerrar la ruta.

Por su parte, la ofensiva de los Leñadores necesitó de 23 imparables para fabricar 15 anotaciones en los dos enfrentamientos. El evidente estado de forma de los bateadores se hace notar con la cuantía de corredores dejados en circulación, pues en los 19 capítulos quedaron 16, mientras la plantilla de Alexander Urquiola solo en la segunda pugna desperdió la presencia de 13 compañeros en base. En la mezcla de la eficiencia desde el picheo y el oportuno desenlace de los batazos, sumado a la tranquilidad en los instantes de tensión, radica la fórmula ganadora para los de la Capital de la Escultura Cubana.

Con el anuncio de Alejandro Meneses y Bladimir Baños, en rol de iniciadores, la justa continuará este viernes en el bosque tunero, donde los anfitriones, a pesar de tener de su lado la mitad del esfuerzo, necesitan conservar la exactitud sobre el diamante y el buen ambiente grupal. En cambio, la tropa de Urquiola está forzada a reaccionar porque de muy poco le serviría el liderazgo de todo el certamen si quedan a las orillas del principal objetivo. Mientras las oportunidades aún aguardan, ambos plantel batallarán por hacer tangible aquello que soñaron desde la preparación; por tanto, la última palabra vuelve a estar en el escenario de competencia.

## LECTURAS DE VERANO



Fotos: Tomadas del sitio Olympics

## La medalla de la vergüenza

La llama olímpica que por estas fechas ilumina la ciudad de París, Francia, desde una mirada metafórica simboliza la versión pacífica de una guerra contra otros y hasta contra sí mismos, pues miles de deportistas retan su humanidad en función de un sueño cada cuatro años. La máxima de una única clase: la de los cinco aros, retumba en los distintos espacios; sin embargo, la distribución global de representantes también alberga las intenciones de expandir los patrocinios y aumentar el alcance de audiencia, para lo cual deben acudir a aquellos postores de los derechos televisivos. La justificación de una buena causa apenas le resta dimensiones al simple hecho de enriquecer a ciertas compañías u organizaciones.

Ese entramado comercial llevó a Eric Moussambani a la justa de Sídney 2000. El Comité Olímpico Internacional (COI) le brindó la oportunidad a Guinea Ecuatorial de pasear su bandera por Australia, gracias a la participación de un nadador. La oportunidad hubiese sido sublime si en el país africano hubiera existido cuando menos una institución rectora para las disciplinas acuáticas o contara con piscinas más allá de ciertos hoteles. Eric, sin dudas, elegido por la diosa Fortuna, fue el único aspirante a la plaza, luego de enterarse por medio de un anuncio radial. Por obra de la casualidad, el chico que sería olímpico sin siquiera saber nadar empezaría a escribir en la historia de su nación y también de la lid.

Después de ocho meses de entrenamiento en una alberca de 12 metros (m) y distintas profundidades en un centro turístico de la capital ecuatoguineana, Moussambani presenció por primera vez una instalación con las dimensio-

nes oficiales, 50 m de largo, 25 de ancho y más de dos de fondo, en las eliminatorias de los 100 m estilo libre. Aun así, la suerte acompañó una vez más a Eric al preservar la vida y, de alguna manera, "ganar" las eliminatorias. Karim Bare (Nigeria) y Farkhod Oripov (Tayikistán), también invitados de cortesía, quedaron descalificados por salidas en falso, lo cual obligó al chico de Malabo a competir solo.

En brazadas de salvación, el africano culminó con el peor tiempo jamás visto, tras completar el recorrido en un minuto y 52 segundos, el doble del registro realizado por Pieter van den Hoogenband para adjudicarse la presea dorada. Alrededor de 14 mil espectadores transitaron de las burlas a los gritos de aliento para el protagonista de tal gesta. Aquel chapuzón estableció el nacimiento de una figura pública en Guinea Ecuatorial, pero también la enseñanza y reconocimiento de la natación, luego de crear el federativo nacional y par de piletas con las proporciones requeridas.

Para Moussambani, la superación personal formaba parte de su día a día y, según algunas fuentes, bajó sus marcas a menos de 60 segundos; sin embargo, un desliz de los inexpertos directivos lo privó de intervenir en Atenas 2004. La misma brecha de igualdad mundial que lo situó en Sídney, cuatro años después, le cerró las puertas por un proceso formal. En tanto, la experiencia del nadador lo convirtió en el principal entrenador de su territorio, al transformar el "no puedo hacerlo" de la impresión inicial en el empeño de proponerse realizar algo mejor en la siguiente ocasión. Eric Moussambani y la vergüenza como medalla.

(G.M.P.R.)



# Protagonistas de un futuro resiliente



Por Liodany Arias Tamayo (ACN)

**P**RODUCTORES de Manatí son beneficiados con recursos y asesoramiento técnico, a través de un plan de acción para mitigar los efectos de la sequía en ese territorio, con asesoramiento técnico y logístico en

busca del desarrollo agropecuario y el fomento de un sistema alimentario sostenible en las diversas comunidades donde se ubican.

Oleidis Oliva Reyes y Leodan Peña Martínez comparten, más allá del seno familiar, el arte de cultivar la tierra y hacerla producir

a pesar de las malas particularidades de un suelo arcilloso, en uno de los municipios más secos de Cuba.

Ellos cuentan con el acompañamiento de especialistas del Proyecto Fortalecimiento de la Resiliencia del Sistema Alimentario local a los desastres naturales y al cambio climático, con un enfoque nutricional para suministrar alimentos a las redes de protección social (Koika), con la coordinación del Programa Mundial de Alimentos (PMA).

Sus fincas, afiliadas a la unidad básica de producción cooperativa (UBPC) 13 de Marzo, recibieron desde finales del 2023 un motocultor y dos sistemas de riego, que favorecen el incremento de las cosechas y la crianza de ganado menor, además de potenciar otras variantes como la acuicultura.

Tenemos la misión de entregar unos 139 kilogramos de productos alimenticios cada mes a varios centros sociales, entre los que se incluyen dos sistemas de atención a la familia en las zonas de Tasajeras y Las Catalinas, un mercado de nuevo tipo y una escuela en el pueblo de Manatí, refirió el agricultor.

Estos combos, agregó, se conforman de manera balanceada entre ambas fincas con alimentos diversos que responden a necesidades proteicas con la entrega no solo de ensaladas, granos y

viandas, sino también de huevos, carne de cerdo y pescado.

Las tierras de Leodan y Oleidis, a unos 14 kilómetros del centro urbano, comprenden cerca de 70 hectáreas, en las que es visible una amplia diversidad de cultivos y el desarrollo de técnicas más resilientes al cambio climático, desde el uso de fuerza de tracción animal hasta la existencia de sistemas de riego con paneles solares.

“Aquí hay que trabajar y hacerlo fuerte, pero vale la pena; los suelos no son buenos, sin embargo, producen y eso es lo que importa”, aseguró la campesina.

Desde hace cinco años, Koika y el PMA contribuyen a transformar allí las técnicas en el uso de los recursos, con una óptima y acertada utilización del suelo y el agua. Asimismo, viabilizan la entrega de las cosechas hasta los centros sociales y aseguran la capacitación oportuna y necesaria de los labriegos.

Koika y el PMA son rectores en el norteño territorio de las acciones por alcanzar un sistema alimentario justo, a partir del desarrollo de las fuerzas productivas, con un enfoque sostenible y resiliente, que garantice el autoabastecimiento local y la protección de grupos sociales vulnerables.



Fotos: Cortesía de los entrevistados

## Escultura que abraza

Artes visuales de mi ciudad

Por Iris Cruz Núñez (Crítica de arte)

A partir de la década del 70 del siglo XX, la ciudad de Las Tunas fue modernizando su crecimiento. Por ello, las esculturas y murales se hicieron visibles en algunos puntos de la trama citadina.

En la Rotonda del Pediátrico, ubicada en la Carretera Central este con circunvalación en Las Tunas, se exhibe una escultura monumental de 15 metros de altura, perteneciente a Pedro Felipe Escobar Mora (1964-2021), graduado de Escultura y Dibujo, en la Escuela Nacional de Arte. En su idea y realización también participaron René Peña Carbone, graduado de la misma especialidad en la Universidad de las Artes (ISA), y la arquitecta Gretel Pérez Labrada.

Aunque el binomio René Peña y Pedro Escobar rubricó varias de las piezas emplazadas en la urbe, esta obra en cuestión lleva implícita la estética del segundo, presente en decenas de sus creaciones volumétricas. No en balde, ese proyecto resultó ganador en el concurso convocado por la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) y la Unión Nacional de Arquitectos e Inge-

nieros de la Construcción de Cuba (Unaicc) en el territorio, a propósito del Encuentro de Escultura del año 2000.

Su composición recrea el desembarco de Cristóbal Colón en la Isla y el avance industrial de Las Tunas, simbolizados por materiales de importancia tecnológica como el metal conformado. La base geométrica que -a su vez- resguarda de la intemperie a los encargados de preservar el lugar, sostiene la pieza metálica en forma de parrilla representando una vela sobre el espejo de agua de 20 metros de diámetro, elementos valorados por la Comisión de Escultura Monumental y Ambiental (Codema), quien tuvo a su cargo la selección.

Gretel Pérez Labrada aportó soluciones arquitectónicas en el emplazamiento de la escultura, porque -al tratarse de una pieza de proporciones gigantescas- debía permitir la visibilidad del conductor desde diferentes puntos viales, por lo que se concibió en forma de estereocelosis, para lograr la transparencia. “Fueron varios los retos -confesó la arquitecta-, pues por debajo pasa una red de acometidas telefónicas y electricidad. Por ello, se ubicó en



Foto: Reynaldo López Peña

el sitio contrario al concebido, desplazada hacia un lado”.

En el proyecto ejecutivo, por su parte, intervinieron el ingeniero civil Josué Rodríguez y el hidráulico Manuel García, quienes calcularon el cimientado para soportar

la estructura metálica y cada nudo de sujeción, así como la colocación de la bomba y los surtidores, determinando la altura que alcanzaría cada chorro de agua, además de la recirculación dentro de la circunferencia.

Otro detalle: las aceras que van del perímetro de la Rotonda hasta la fuente representan los puntos cardinales, especie de orientación a los viajeros que llegan o se despiden de la ciudad en contacto con lo mejor de su arte.

**26 ABRE NUEVAS PUERTAS**

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa.

Publicidad en nuestras plataformas digitales.

Diseño de productos comunicativos.

Traducción de documentos.

Fotografía profesional.

Coberturas especiales.

**CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA  
CON NOSOTROS**

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez  
(Relaciones Públicas)

**50927011**

**26**  
PERIÓDICO

